
今年是20年一遇的政治交班期，亦
是回歸以來，首次出現政府和立

法會於同年換班，令大換班後的行政立
法關係更是備受考驗。曾鈺成一語點出
新行政立法關係問題的其中一個難點，

「(行政長官)梁振英與立法會反對派都未
有偈傾」。

特首與反對派較陌生
他形容，相比起與反對派認識很長時

間的前任行政長官曾蔭權，梁振英過往
與反對派的接觸較少，出任行政長官前
的主要公職是與內地合作比較多，與本
港黨派相對陌生一些，「這造成立法會
內的反對派陣營與政府，尤其是與行政
長官本人的關係，與上一屆有不同」，

「恐怕需要一些時間，雙方努力才能建
立一個密切的溝通合作關係」。

新特區政府面對艱難的開局，與新立
法會的關係亦未見有所改善。曾鈺成直
言，行政立法關係的問題不可能在短期
內解決，但可以立即 手去解決。「假
如政府方面，有一動力要去與立法會建
立一個正面的、積極的合作關係，其實
一個很自然的做法，是找一個立法會議
員、各黨派議員都比較關注的議題，與
大家進行對話。」

他建議，新特區政府應行出對話的第
一步，「始終，現在推動公共政策，政
府才有權去開步」。他又以曾蔭權競選
連任特首為例，指曾蔭權當時亦是接受
了民主黨提出的《競爭法》建議，「當
時政府對這個議題一直都是頂住，態度
是反對跨行業的《競爭法》，最低工資
亦是如此，後來政府接了過來，便與反
對派多了一些共同語言」。

不應凡事「行之有效」不檢討
儘管能夠引起各黨派議員關注的議題

幾乎都是「惹火尤物」，但曾鈺成坦
言，特區政府不應怕有爭議，更不能擺
出「凡事行之有效」的政策「原則」。

「我在議事廳內經常聽到同類的對話：
一到有議員提出政府會否檢討、改善政
策的質問，官員回應是這個政策行之有
效，即是說我無意檢討、無意改變。」

曾鈺成強調，特區政府必須為拿出來
討論的議題保留足夠的討論空間，以便
與各方議員特別是反對派議員合作。他
又以全民退休保障為例，指如果政府堅
持現有社福3條支柱已經足夠照顧長
者，大家便無任何討論空間；反之，若
政府承認現時對長者照顧不足，承認以
香港社會的富裕程度，應對長者做多一
些事情，變成有一個討論的起點，「大

家便可有一共同的討論基礎，才有得傾
下去」。

「落地還錢」方能討論
他又提出，特區政府對全民退休保

障、標準工時都已研究多時，完全可以
拿出來與立法會議員一起去討論。雖然
反對派經常對爭議性議題都是開出「天
價」要求，但他亦認為，這並無問題，
皆因大家所處位置不同，「反對派開天
殺價，政府亦可以落地還錢，如果我開
價，對方根本無意去講價，便是討論下
去都無意義」。
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無前設無底線真情對話「標時」「全民退保」議題「 傾」

行政立法「和解」
政府應邁首步

成：曾

回顧上一屆4年主席生涯，立
法會主席曾鈺成遺憾未能與全體
議員提升立法會形象，談到新一
屆有何「法寶」一圓心願時，曾
鈺成寄語全體議員少說「無恥奴
才論」，多以理服人，才能為議
會挽回民心。今屆大量「新丁」

勇闖議事堂，這位政壇老薑滿有期
盼，勉勵後起之秀從政致勝之道在於

「勤力」，「不是說新人就等同弱些，
這一屆新人的水平不錯，有條件可以
提高議會素質」。

搶鏡主導 睇文件無人理
掟蕉、辱罵、拉布、流會，在吵吵

鬧鬧中，立法會形象今非昔比。曾鈺
成承認，上一屆看得太簡單，以為增
加議會透明度，讓市民更深入全面了
解議會運作，便能令市民對議會工作
加分。他舉例說，近日與朋友飯局時

談及議會工作，對方也探問：「你們真的看過法案內容才通過的嗎？」他笑
說：「怎可以不看？我們有責任審議。以往確曾出現通過了一條版權法，豈料
一實行時才發現『唔掂喎』，好多漏洞，立法會一樣被人鬧。」

可惜，這些單調乏味而又吃力的例行工作(Donkey work)，從來不是傳媒「那杯
茶」，「好多議員都好勤力，逐份文件睇，與政府開會逐個字眼及條文去拗，但
這些無哄動性，傳媒無興趣，一般市民也無法得知」。故此，曾鈺成於上屆開設
與學生座談的活動，秘書處又加強推廣，立法會開放日更非常「墟 」，但「埋
單」總結，議會在市民心目中的形象似乎未見起色。

以理服人 挽議會形象
曾鈺成相信問題癥結始終在於議員議政表現，正如他在競選連任立法會主席時

已提出：「如果議員繼續互相辱罵，你叫我『奴才』，我叫你『無恥政客』，市
民聽得多也會相信這些是『奴才』，那些是『無恥政客』，又怎會看重這個議會
呢？」出名才思敏捷的曾鈺成識英雄重英雄，大讚議事堂不乏辯論能力強及發
言有質素的議員，「畢竟最多人留意是大會的直播及議員表現，如果大家少一
些互相侮辱攻擊，多一些以理服人，這才會有幫助」。

今屆立法會有大量新人接棒，令不少議會老手鬧出叫錯名、認錯人的「蝦碌」
場面，但曾鈺成觀人於微，相處半個月已發現身邊不乏處事認真，做足功課的

「新丁」議員，相信假以時日多磨練，加深對政策的認識，大有可為。究竟哪些
新人贏得曾主席的青睞？他卻耍手笑說：「開名講就不好了！」但絕不吝嗇向
政壇後輩分享從政秘技，「沒有別的，就是勤力，尤其是年輕新人，更加要勤
力多看書」。
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立法會主席曾鈺成在競選連任時，承諾會在職能容許的情況下，盡力掃除個
別議員被拒返回內地的障礙及隔膜。果然，議事堂甫開鑼，身兼環境事務委員
會主席的工黨議員何秀蘭，即提出希望與內地交流。曾鈺成重申立場指，議員
希望加強與內地溝通是合理的訴求，至於如何與內地方面「連線」，他作為主
席會盡力去做，但形式不一定每次由主席帶隊，由委員會主席率領也可以，

「但這並非單方面，也要看內地的情形，讓政府換屆『搞掂』後嘗試開始」。

履諾助議員與內地交流

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新一屆立法會內勢
力「大洗牌」，不少新興黨派冒出頭，反對派與建制
派之間的對立亦似有加劇跡象，反對派更於財委會

「剪布」修訂動議中聲言全面向建制派「宣戰」。立法
會主席曾鈺成對此笑言，「佢 講 ，無可能 ，大
家都是要為市民服務，無可能完全違反市民的意願，
市民亦不會希望立法會只是兩派開戰」。不過，他亦

「預 」今年選舉年確會有多些爭拗情況，又逐一分
析影響新政局的3方面因素。

勢力洗牌建序需時
香港社會近年出現多個爭議性議題，亦演變成社會

運動，令不少市民擔心香港會否因此出現大亂。曾鈺
成斷言，看不到香港大亂的可能性，「邊個想香港大
亂呢？」香港市民不想亂，最激進的人亦不會想見到
香港真的大亂。如果真的對「一國兩制」存有很大擔
心的人更加明白，香港一亂，中央不可能看 香港失
控，只會令中央覺得更加需要加強對香港的操控，

「我看不到有任何的力量想香港亂」。
不過，他明白，今年的政治新形勢令到社會出現較

多爭拗，但相信真正開始運作下去，大家自然會懂得
在新的組成、新的環境下，找到自己適當的位置。他
又點出3方面影響香港新政局的主要因素，首先是，
今年是回歸以來首次出現新政府和新立法會一起組
成，其中新行政長官梁振英與反對派陣營的接觸很
少，雙方關係遠不能與前任行政長官曾蔭權相比，恐
怕需要一些時間，雙方努力才能建立一個密切的溝通
合作關係。

勞工力量明顯增加
另一新特點，是新一屆立法會進行了「大洗牌」，曾

鈺成形容，新的立法會不同方面的新組合亦對未來的
新政局有很大影響。尤其是，今年立法會的新議員特
別多，是回歸以來最多「新丁」的一屆，連任的議員
只有一半；同時對比上一屆，反對派或建制派兩個陣
營裡面的組合亦有所不同。如上屆民主黨是反對派最

大的政黨，今屆少了議席，而建制派則出現新成立的
經民聯，工聯會亦自成力量。此外，今屆有12位來自
勞工背景的議員，令勞工力量在議會內明顯增加。

普選政治 更重民生
他又認為，現時社會上的各種矛盾越來越明顯，

是第三個影響新政局的重要因素，特別是隨 香港
政治走向普選，選舉文化、選舉政治會越來越突
出，變成民生議題，勞工、
基層關注的議題會越來越被
強調。

曾鈺成坦言，自己身邊有
不少老人家，「佢 打工打
了一世，無偷懶，無不良嗜
好，但到他退休，無了賺錢
能力，卻無以為生。老人家
有權問，到底出了甚麼事，
我自食其力，做到年紀大，
無力工作，便要靠救濟」。
他認為，在香港這樣一個經
濟發達、富裕的社會，長者
貧窮是一個很突出的問題。

細析左右新政局3因素

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）新一屆立法會甫開局，行政與立法之間已經「打得火

熱」，其中新政府首項福利新政的撥款申請仍然懸而待決，行政立法關係更見緊張。曾經

提出「大和解」主張的立法會主席曾鈺成接受香港文匯報專訪時形容，行政立法關係問題

雖然不會在短期內解決到，但認為特區政府應邁出第一步，立即 手去解決，「政府可以

找一個立法會議員、各黨派議員都比較關注的議題，與大家進行對話，進行真正的、開放

的對話，無前設的，不能定有底線的」。他又提出，已研究多時的標準工時、全民退休保

障都會是適合政府拿出來「對話」的議題。
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■曾鈺成認為，政府

應邁出第一步，立即

手解決行政立法關

係。 香港文匯報
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